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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 

PREPARAN RECURSOS PARA CANDIDATOS CIUDADANOS 
Por Marco Antonio 

De acuerdo con el director ejecutivo de Organizaciones Electoral, del IEQ, Eugenio Plascencia Zarazúa, será 

hasta finales de enero de 2014 cuando se apruebe cuál será el presupuesto al que tendrán derecho los 

candidatos independientes que cumplan con los requisitos para ser participantes en los procesos electorales 

de 2015. (a.m. 5-A) 

 

TIENE IEQ QUE OPINAR SOBRE CONVERGENCIA CIUDADANA 
El Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) deberá analizar el padrón del partido local Convergencia Ciudadana 

para determinar si no se trata de un fraude al tener los mismos militantes que Movimiento Ciudadano, 

consideró el diputado local Apolinar Casillas Gutiérrez. El presidente de la Comisión de Gobernación, 

Administración Pública y Asuntos Electorales de la legislatura local consideró que el nuevo partido político 

podría constituirse como una competencia desleal y podría ser un fraude al duplicar el padrón de 

Movimiento Ciudadano. “Hoy la norma vigente todos los partidos están obligados a registrar el padrón de 

sus miembros, publicitarlo, se empata este requisito en los elementos para obtener el registro de un nuevo 

partido, pero qué hacer para evitar que se dé la duplicidad del padrón, esto quiere decir que con el padrón de 

un partido se quiera fundar otro partido, esto me parece que fraude procesal”.  

 

http://inqro.com.mx/info/tiene-ieq-que-opinar-sobre-convergencia-ciudadana-dice-apolinar/ 

 
IEQ BUSCARÁ FORTALECER INSTITUTOS LOCALES 
Por Héctor Ayala 

Representantes de institutos electorales locales presentaron ante senadores de los grupos parlamentarios 

del PAN, PRI y PRD una propuesta de reforma constitucional que busca fortalecer la autonomía de estos 

órganos y garantizar la soberanía de las entidades federativas.  En el acto estuvo presente la Presidenta del 

Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), Yolanda Elías Calles Cantú, así como los 

consejeros electorales Magdiel Hernández Tinajero y Alfredo Flores Ríos. En conferencia de prensa en la 

sede del Senado, la Presidenta del IEQ dijo que es interés de los titulares de los órganos electorales 

contribuir a crear un instrumento que de un buen servicio al país. Señaló que aunque el sistema electoral 

mexicano actual ha funcionado para la República, es momento de hacer cambios y es por ello que se presenta 

a los legisladores federales un documento que representa lo propuesto. (EL MOSQUITO p.5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

AVANZA REFORMA EN SENADO 
La legisladora del PAN, Marcela Torres Peimbert aseguró que existe un 95% de acuerdos entre los grupos 

parlamentarios del Senado para que la próxima semana el Pleno apruebe la Reforma Político-Electoral. 

Destacó que entre los principales consensos alcanzados por los legisladores estará la creación del INE, en 

sustitución del IFE, con el cual se buscará dar certeza a los mexicanos de que las elecciones se realizarán de 

manera transparente. (Plaza de Armas 3 México) 

 
COLUMNA “REFLEXIONES” 
Por José Luis González Garibay  
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Apunta que el Artículo 210 del COFIPE establece que el IFE en sesión general deberá sesionar en octubre del 

año anterior al que ocurran elecciones federales, es decir el año entrante, cabe aclarar que en el 2015 en el 

nivel federal va a haber elecciones de diputados, y existe una amplia expectativa de saber si es verdad que se 

van a reducir el número de diputados de representación proporcional, destaca el saber que en ese mismo 

año se eligen 9 gobernadores en igual número de estados, en Querétaro las elecciones incluyen la renovación 

del Congreso y de las 18 presidencias municipales. Pero resulta que existen una serie de cuestiones que 

deben ser consideradas en sus beneficios o en el daño que pueden generar de incluirse, o de redactarse de 

manera inapropiada, se está hablando de la segunda vuelta de la revocación y sobre todo un tema que ha 

sido rechazado por más de 20 estados, la transformación del IFE en el Instituto Nacional de Elecciones, que 

implica la desaparición de todos los organismos electorales que existen a nivel estatal. Por otra parte, apunta 

que hay que agregar que MORENA con su líder Andrés Manuel López Obrador está prácticamente a un paso 

de obtener el registro, y que precisamente este sábado 24 (sic) en Querétaro habrá de celebrarse la 

Asamblea Estatal, en donde sin duda alguna se reunirán el número suficientes de simpatizantes (3000), y 

luego entonces a corto plazo se celebrará la Asamblea Nacional Constitutiva de ese movimiento que podría 

adelantarse, que sin duda alguna estará convertido en un partido político. (Plaza de Armas 7) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
IMPUGNAN ELECCIÓN INTERNA DEL PAN 
En San Juan del Río, el triunfo de Edgar Inzunza como presidente del Comité municipal del PAN fue 

impugnado. El recurso fue interpuesto por el también aspirante a la dirigencia, Rubén Estrella, quien 

argumentó irregularidad en el proceso interno celebrado el 10 de noviembre por el uso de estatutos sin 

vigencia para esta elección. El comité de elecciones del PAN turnó el caso a la sala electoral del Tribunal de 

Justicia del Estado, mismo que definirá la procedencia de la impugnación o no. (El Universal Querétaro 4-

A) 

 

VIABLE REELECCIÓN DE MADERO: BÁEZ 
La reelección del presidente del CEN del PAN, Gustavo A. Madero Muñoz, es sin duda algo viable, indicó el 

presidente de este instituto político en la entidad, José Luis Báez Guerrero. Lo anterior luego del encuentro 

que sostuvo el pasado jueves en la Ciudad de México el presidente nacional Gustavo Madero con los 

presidentes estatales de su partido, esto con el fin de ir delineando lo que serán las próximas elecciones de 

Consejeros Nacionales. (Plaza de Armas 14) 

 
PRI 
 
TONATIUH SALINAS NO SE DESCARTA PARA EL 2015 
Aunque tampoco “levantó la mano”, Tonatiuh Salinas Muñoz, dirigente estatal del PRI, dejó ayer abierta la 

posibilidad y no se descartó para poder aspirar a algún cargo de elección popular en los próximos procesos 

electorales del 2015. Destacó que el partido ya se alista rumbo a los comicios, hoy sábado tendrán Sesión de 

Consejo Político Nacional en la Ciudad de México y este domingo habrá Consejo Político Estatal, que se 

realizará en punto de las 9:30 horas en el hotel La Muralla, en el municipio de Amealco. A la reunión acudirá 

el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa y la totalidad de priístas, funcionarios públicos, secretarios, 

alcaldes, diputados y delegados federales en la entidad. (Plaza de Armas 3) 
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EXHORTA LÍDER PRIÍSTA A NO CAER EN DISTRACCIONES RUMBO A 2015 
El presidente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, recordó que para el proceso electoral de 2015 

contenderán 475 candidatos y candidatas; sin embargo los nombres de los priístas que participaran no se 

tienen definidos, porque los posibles aspirantes no deben caer en distracciones antes de tiempo, dijo. 

Aseguró que antes de que inicie el proceso electoral, el trabajo del PRI en el estado será consolidar el 

proyecto que se viene impulsando en la figura del Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, y 

posteriormente dar paso a la propuesta que presentará el partido. (El Universal Querétaro 4-A) 

 

 
 
 
MC 
 
FRAUDE DUPLICAR EL PADRÓN DE MC: APOLINAR CASILLAS 
Es un fraude procesal duplicar el padrón del partido Movimiento Ciudadano con el recién creado 

Convergencia Ciudadana; además, la creación de un nuevo partido político en el estado sería competencia 

desleal, declaró el diputado presidente de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos 

Electorales, Apolinar Casillas Gutiérrez. (Noticias 2-A y Plaza de Armas 12) 

 

PODER EJECUTIVO 

 
HAY QUE CREER EN MÉXICO: PEPE 
El Gobernador José Calzada Rovirosa, durante su discurso posterior a la ceremonia de entrega del Premio 

Nacional de Exportación, que entregó el Presidente Enrique Peña Nieto, exhortó a creer en México y dejar 

por encima los intereses personales o de grupo, las grandes alternativas y opciones que tiene nuestro país 

para salir adelante. “Hoy es un ejemplo, el reconocimiento a los empresarios que se han esmerado por poner 

a México en la vanguardia internacional, sigamos trabajando con esmero, siempre con unidad, 

independientemente de las individualidades, está el bien de la colectividad, esto lo construimos todos”. 

Recordó que esta semana fue trascendente para Querétaro, con la inauguración de este congreso nacional y 

con la inauguración del Hospital Oncológico Infantil. Añadió que todo este año ha sido para los queretanos, 

de prosperidad, paz y trabajo “nos hemos puesto de acuerdo para abonar al progreso”. Estuvieron presentes, 

el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López y el presidente municipal de Querétaro, Roberto 

Loyola. (Diario de Querétaro 6-A y 7-República, Noticias 5-A y 5-San Juan y Plaza de Armas 1 y 5) 

 
XX CONGRESO DEL COMERCIO EXTERIOR MEXICANO 
En la Casona de los Cinco Patios, el Gobernador José Calzada, acompañado por su esposa, la señora Sandra 

Albarrán, se reunió con los empresarios participantes en el XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano 

“Innovación, Factor para un Comercio Exterior más competitivo”, que se llevó a cabo en el QCC. Durante la 

cena, además estuvieron presentes la Secretaría de Turismo Federal, Claudia Ruiz Massieu, el Secretario de 

Turismo, Mauricio Salmón; el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez; el Presidente del 

Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, COMCE, Valentín Diez Morodo; 

entre otros. (Diario de Querétaro 13-élite) 

 
MAYOR APERTURA COMERCIAL: PEÑA 
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“Estamos decididos a mantener una política comercial que derribe muros y construya más puentes”, señaló 

el Presidente de la República Enrique Peña Nieto, durante el XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano 

celebrado en Querétaro, donde hizo entrega del Premio Nacional de Exportación. Asimismo, dio a conocer 5 

estrategias de integración económica, que permitirán al país abrir un nuevo capítulo en las relaciones 

comerciales con el mundo. Dijo también que las reformas estructurales que se han aprobado y las que están 

por aprobarse en las próximas fechas, permitirán que México libere su potencial económico. El Presidente, 

estuvo acompañado por Valentín Diez Morodo, presidente del COMCE nacional, del Gobernador de 

Querétaro, José Calzada Rovirosa, del presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera y de los 

presidentes de la LVII Legislatura, Braulio Guerra y del TSJ, Carlos Septién Olivares.  Fotografía: José Calzada 

recibió un reconocimiento por el apoyo en la realización del evento que fue clausurado ayer.  En imagen Abel 

Magaña. (Diario de Querétaro 1-A. Sin fotografía de Abel Magaña, en Noticias 1-A, 4-A, 5-A, 1-San Juan y 5-

San Juan, Plaza de Armas 1 y 4, El Universal Querétaro 1-A y 8-A y a.m. 2-A) 

CLAUSURA JC CONGRESO DEL COMERCIO EXTERIOR  
El Gobernador José Calzada, con la presencia del Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villareal, 

encabezó la clausura del XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano, que se llevó a cabo por segundo año 

consecutivo en Querétaro, y suscribió convenios de colaboración con Bancomext. Destacó el papel que ha 

desarrollado Querétaro a nivel nacional, como un ejemplo en México de integración inteligente a la 

globalidad.  Calzada Rovirosa y el Secretario de Economía signaron convenios de colaboración entre 

Gobierno del Estado y el Banco Nacional de Comercio Exterior. (Noticias 1-A) 

 
LA ENTIDAD, EJEMPLO DE TRANSFORMACIÓN 
Querétaro es el mejor ejemplo a nivel nacional de la transformación que se está llevando a cabo en México 

desde hace dos décadas, señaló el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, quien acompañado 

del Gobernador José Calzada Rovirosa, clausuró los trabajos del XX Congreso del Comercio Exterior 

Mexicano. "Creo que el estado de Querétaro que muy atinadamente dirige el señor Gobernador, José Calzada, 

es el mejor ejemplo a nivel nacional, de cómo la integración inteligente de México, la globalidad, ha 

transformado al país; no pudo Valentín haber elegido una mejor vitrina de lo que hemos logrado gracias a 

nuestra política de comercio exterior que el estado de Querétaro que es, una muestra palpable de la 

transformación que se está llevando a cabo en México desde hace dos décadas", dijo. Ambos funcionarios, 

signaron los convenios de colaboración entre gobierno del Estado de Querétaro y el Banco Nacional de 

Comercio Exterior; entre el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología y el 

Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial; entre el Banco Nacional de Comercio Exterior y el Consejo 

Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología; y entre ProMéxico y el Banco Nacional 

de Comercio Exterior. En la ceremonia de clausura estuvieron presentes el presidente municipal de 

Querétaro, Roberto Loyola; el secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López; el diputado Braulio 

Guerra, entre otros. (Diario de Querétaro 1-A, Noticias 5-A y 4-San Juan y Plaza de Armas 4) 

 
CRECIMIENTO CERRARÁ EN 1.3%, AFIRMAN 
Luego del ajuste a la meta de crecimiento económico del país, a 1.3% durante el tercer trimestre del año, el 

Secretario de Economía federal, Ildefonso Guajardo Villareal, planteó que al cierre de 2013 esta cifra se 

mantendrá. Dijo que básicamente, el resultado del PIB nacional se mantendrá en dicho porcentaje para el 

cierre del año; pero, lo más importante es que esta dinámica apunta a un 2014 más activo y dinámico. (El 
Universal Querétaro 8-A) 

 
TURISMO, FUENTE ESTRATÉGICA DE DIVISAS: RUIZ MASSIEU 
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La Secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, al dictar una conferencia magistral en el marco del XX 
Congreso del Comercio Exterior Mexicano, afirmó que el turismo representa más de 2.5 millones de empleos 
directos y 5 millones de indirectos y genera, por sí mismo, el 9% del PIB por lo que es “un motor de 
desarrollo económico, regional, comunitario y nacional”.  De gira de trabajo por Querétaro y acompañada 
por el Gobernador José Calzada, la Secretaria dijo que el Turismo estimula el crecimiento de otros sectores 
económicos, a través de sus efectos multiplicadores. (Diario de Querétaro 10-B) 
 
INADEM MINIMIZA APORTE DE MIPYMES 
Durante el 20 Congreso del Comercio Exterior Mexicano celebrado en la entidad, Alejandro González 
Hernández, coordinador general de Planeación Estratégica, Evaluación y Seguimiento del INADEM, afirmó 
que a pesar de que alrededor de 99.8% de las unidades económicas en México son micro, pequeñas y 
medianas empresas, éstas no son el motor de la economía del país.  Aseguró que el mayor crecimiento 
económico en México lo generan las grandes empresas, que representan 0.2% del total que existen en 
México. (El Universal Querétaro 1-A y 8-A) 
 
FOTO-NOTA “SÁNCHEZ, EL VOCERO” 
Bajo la encomienda de mejorar la comunicación del Gobierno de la República con la sociedad, Eduardo 
Sánchez, subsecretario de Normatividad y Medios de la SEGOB, fue nombrado vocero presidencial. En la 
imagen aparece junto al Presidente Enrique Peña y el Director de Comunicación Social, David López. (Plaza 
de Armas 2-Reforma) 
 
AUMENTA PRESUPUESTO PARA EL CAMPO: VALDÉS 
El Secretario de Desarrollo Agropecuario, Manuel Valdés Rodríguez, informó que para la agricultura 
queretana llegará un recurso adicional de 50 millones de pesos con respecto de lo ejercido durante 2013, 
dentro de la modalidad Alianza para el Campo, lo que significará 27% más. Este incremento permitirá llegar 
a una bolsa de 187 millones de pesos. (El Universal Querétaro 7-A) 
 
MAÍZ A LA BAJA EN QUERÉTARO 
De acuerdo con datos del Secretario de Desarrollo Agropecuario, Manuel Valdés Rodríguez, el precio del 
maíz presenta una baja en su costo de 40%; luego de que, desde hace 2 años, el precio por tonelada se 
mantuviera en los 5 mil pesos promedio, ahora, apenas supera los 3 mil pesos. Destacó que la producción de 
maíz alcanzará las 450 mil toneladas, un crecimiento del 12% respecto de la producción del 2012. (a.m. 7-A) 
 
JC EN LA GRAN FINAL DEL CERTAMEN “CANTA QUERÉTARO” 
El Gobernador José Calzada Rovirosa y su esposa Sandra Albarrán de Calzada encabezaron la Gran Final del 
Certamen de la Canción Juvenil “Canta Querétaro”, en el que resultaron ganadores Karla Dorantes Nieto, en 
la categoría de composición, y Juan Eduardo Díaz Ángeles, en la categoría de interpretación. En el evento 
celebrado la tarde de ayer en el Teatro Metropolitano, la Presidenta del Patronato del DIF Estatal, Sandra 
Albarrán de Calzada destacó que con el talento y participación de los concursantes, se logró el objetivo de 
este festival, que fue fomentar los valores y la convivencia familiar. (Noticias 2-A y 6 San Juan) 
 
SUPERVISAN FUNCIONARIOS REUNIÓN POR LA EQUIDAD 
Los Secretarios de Educación y de Trabajo, además del Procurador del Estado, Arsenio Durán Becerra fueron 
invitados a la Reunión de los integrantes de la red interinstitucional de Género de Querétaro para que 
conozcan la labor de equidad que se realiza en los tres niveles de gobierno. En este marco, la Directora del 
IQM, Lourdes Alcántara de la Torre explicó que estas iniciativas son con el fin de que los miembros de 



 

SÁBADO 23 DE NOVIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios
 

 

gabinete estatal conozcan y reconozcan el trabajo que cada una de las funcionarias del ramo han realizado 

durante 2013. Señaló que el siguiente miércoles, tendrán otro desayuno en donde las acompañará el Capitán 

Adolfo Vega Montoto, el Delegado de la SEDESOL, de la CDI y el de la CEA. Además, aseguró que 

prácticamente todos los compromisos de campaña del Gobernador, José Calzada Rovirosa, han sido 

trabajados y algunos de ellos ya han sido cumplidos casi al 100%. En su intervención, el Secretario de 

Educación, Fernando de la Isla, explicó que en todas las responsabilidades que ha tenido siempre ha habido 

una gran cantidad de mujeres por su alto nivel de eficacia y responsabilidad.  Por su parte, el Secretario del 

Trabajo, Israel Carboney, aseguró que las mujeres están muy motivadas y cada vez más involucradas en el 

emprendedurismo y por eso trabajan fuertemente en el fomento al autoempleo. Finalmente, Arsenio Durán 

Becerra, explicó que por parte de la PGJ, la mayoría de los puestos de trabajo de esta dependencia son 

ocupados por mujeres, debido a que en general, las mujeres son quienes tienen mejor trato con las víctimas 

de algún delito, aunque aceptó que hay mucho camino que recorrer para la impartición de justicia a la mujer. 

(a.m. 4-A. Sólo Lourdes Alcántara e Israel Carboney, sin mención del Gobernador José Calzada, en Plaza de 
Armas 10) 

 
ARREGLADO EL TALUD DE PASEO FUNDADORES 
Javier Oropeza Rojas, Director de la CEC, informó que con una inversión superior a los 3 millones de pesos, 

concluyeron las obras de estabilización de talud en la Carretera Estatal No. 200 Querétaro-Tequisquiapan, en 

el tramo conocido como “Paseo Fundadores”, con lo cual, la zona ha quedado asegurada contra posibles 

deslaves o derrumbes. (Diario de Querétaro 4-A) 

 
MÁS FINANCIAMIENTOS PARA EL SECTOR EXPORTADOR: SEDESU 
Marcelo López Sánchez, Secretario de Desarrollo Sustentable, afirmó que los convenios suscritos por el 

Gobernador José Calzada Rovirosa con Bancomext, a través de la Secretaría de Economía, permitirán acceder 

a financiamientos al sector exportador del estado. Por su parte, Enrique de la Madrid Cordero, Presidente 

Ejecutivo del Banco de Comercio Exterior, enfatizó que en Querétaro se estará firmando el convenio, para 

fomentar el crédito en las pequeñas y medianas empresas de los sectores automotriz y aeronáutico. 

(Noticias 5-A y 4 San Juan) 

 

HAY 49% DE EMPLEOS EN LA INFORMALIDAD 
Lo anterior en Querétaro, aseguró el Secretario del Trabajo, Israel Carboney, quien indicó que a pesar de este 

panorama, no es necesario revisar la legislación laboral a un año de que se aprobó la reforma federal en esta 

materia.  El funcionario estatal se refirió a las declaraciones hechas por el Consejo Coordinador Empresarial, 

organismo que cuestionó la eficacia de la reforma laboral, ya que a un año de que se aprobó, aseguraron que 

no ha dado los resultados esperados, por lo que pidieron volver a revisarla para saber que se puede mejorar. 

(a.m. 4-A) 

 
OCUPAN ELLAS 45% DE PUESTO LABORALES 
Esto lo aseguró el Secretario del Trabajo, Israel Carboney Morales, quien también manifestó que están 

gestionando acciones que impulsen la equidad de género e igualdad laboral. (Plaza de Armas 10 y El 
Universal Querétaro 9-A) 

 
UNIDOS, CELEBRAN 4º DÍA DEL PORCICULTOR 
Al celebrar el 4º Día del Porcicultor, el presidente de la Asociación Ganadera local de Porcicultores de 

Querétaro, Alejandro Ugalde Tinoco, expresó que la unidad es la que los ha hecho fuertes en la asociación, 

para entregar calidad y seguridad alimenticia y detonar proyectos sustentables como el Obrador y el Centro 
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de Inseminación Artificial. Presidieron la ceremonia, Manuel Valdés Rodríguez, titular de SEDEA; Gustavo 
Nieto Chávez, Delegado de SAGARPA, entre otros. (Noticias 3-A) 
 
INVITA CIIDET A CONGRESO DE INVESTIGACIÓN EDUCATIVA 
El Secretario de Educación, Fernando De la Isla Herrera, informó que el Centro Interdisciplinario de 
Investigación y Docencia en Educación Técnica (CIIDET) invita a investigadores, estudiantes, profesionales y 
personas interesadas en temáticas relacionadas con el quehacer educativo a su Décimo Cuarto Congreso 
Internacional de Investigación y Desarrollo Educativo en Educación Superior Tecnológica, a desarrollarse del 
25 al 28 de noviembre en la ciudad. (Diario de Querétaro 8-A y El Universal Querétaro 10-A) 
 
 
 
ESPERAN A MÁS ALUMNOS EN 2014 
La matrícula escolar de educación básica en la entidad incrementará a más de 6 mil alumnos para el cierre 
de año, confirmó el Secretario de Educación, Fernando de la Isla, quien estimó que a su vez crecerá el padrón 
de alumnos al inicio de 2014. Estimó que el siguiente año incremente también el presupuesto a 8% para este 
sector en la entidad, con lo que se espera hacer frente al crecimiento de población escolar y mejorar la 
infraestructura educativa.  En otro tema, Fernando de la Isla confirmó que a partir de la revisión del 
propósito meteorológico para los próximos meses a partir del 2 de diciembre y hasta el 14 de febrero se 
estará aplicando el horario escolar de invierno, que consiste en recorrer mediadora el tiempo de ingreso de 
los alumnos a clase. El delegado de la Secretaría de Educación Pública, Jaime García Alcocer, descartó tener 
una proyección de crecimiento escolar en la entidad para 2014, al argumentar que sólo después de que 
concluyan los censos implementados por la SEP se podrá conocer al número de alumnos que incrementará la 
matrícula estatal. (El Universal Querétaro 10-A) 
 
REÚNE TALENTOS FESTIVAL OXÍMORON 
ArteSano Buró Cultural, agrupación dirigida por Miguel Ángel Herrera Oceguera, llevará a cabo, el miércoles 
27 de noviembre, el 1er. Festival Oxímoron: Cultura y (Dis) Capacidad, en el cual se analizan y mostrarán 
algunas de las iniciativas culturales locales y nacionales realizadas por personas con (dis) capacidad, 
creando una red de conocimiento, análisis y apoyo desde el ámbito de lo cultural. El Festival es un esfuerzo 
conjunto, interinstitucional en el que intervienen el IQCA, Sistema Estatal DIF de Querétaro, Instituto de 
Cultura del Municipio de Querétaro y el Sistema Municipal DIF de Querétaro. En imagen, Laura Corvera y 
Maru Bueno. (Noticias 4-D, Plaza de Armas 1-aQROpolis y El Universal Querétaro 10-A) 
 
300 AÑOS DE JUNÍPERO SERRA 
Mañana se celebra el tricentenario del nacimiento de Miguel José Serra Ferrer, mejor conocido como Fray 
Junípero Serra, y quien fuera fundador de las misiones de la Sierra Gorda de Querétaro, consideradas hoy en 
día Patrimonio Cultural de la Humanidad, y de las misiones de California, Estados Unidos.  En 
conmemoración a este aniversario se han creado diferentes obras teatrales y editoriales que reflejan la 
importancia del legado de Serra. Entre las publicaciones que rinden homenaje al misionero, se encuentra la 
Guía Cronológica de Fray Junípero realizada con el apoyo de la Secretaría de Turismo de Gobierno del Estado 
y las coordinaciones de turismo municipales. (El Universal Querétaro 1-D y 1-A) 
 
PREVENIDOS MUNICIPIOS POR LAS BAJAS TEMPERATURAS 
Ante el inminente ingreso de la primera tormenta invernal de la temporada en el norte del país, la Unidad 
Estatal de Protección Civil, informó que los municipios de Amealco, Huimilpan, San Juan del Río y Pedro 
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Escobedo, además de las demarcaciones serranas, serán los que registren descensos de temperatura 
considerables. El frente frío No. 14 se desplaza lentamente en la zona noroeste del país.  Se prevé para la 
entidad este fin de semana con temperaturas frescas por la mañana y la temperatura máxima entre 22 y 26 
grados centígrados. Para la zona conurbada los próximos tres días se esperan temperaturas entre 8 y 14 
grados las mínimas, y como máxima 22 grados centígrados. (Diario de Querétaro 12-A) 
 
LA ENTIDAD NO SE SUMARÁ A PRUEBAS RÁPIDAS DE VIH 
Querétaro no es parte de la iniciativa de la Secretaría de Salud Federal lanzó en conjunto con la sociedad civil 
organizada para que hoy por primera vez en el país se lleve a cabo el Día Nacional de la Prueba de Detección 
del VIH y de manera gratuita y confidencial se lleven a cabo miles de éstas en plazas públicas de todo el país.  
Autoridades de salud del Estado, revelaron que no fueron notificados de esta iniciativa que pretende ser una 
respuesta nacional integral ante el VIH y el SIDA. (Diario de Querétaro 12-A) 
DROGAS SINTÉTICAS, NOVEDAD EN ESTADO 
Rebeca Mendoza Hassey, Directora del CECA, confirmó que las drogas sintéticas son las que están 
presentando un consumo mayor en el estado después de la mariguana y los inhalables. En Querétaro, no se 
registran enfermos por la nueva sustancia Krokodil, pero ya se puede localizar esta droga en México. De 
acuerdo con la unidad encargada de combatir las adicciones en la entidad, las drogas sintéticas como el 
cristal, el éxtasis, anfetaminas, LSD y demás productos elaborados en laboratorios son los que tienen un 
aumento en la demanda y consumo, esto según un estudio realizado en Europa que marca las tendencias en 
América Latina. (El Universal Querétaro 5-A) 
 
EXHORTAN A NO QUEDARSE CALLADOS ANTE DELITOS 
La carencia de denuncias ante el Ministerio Público es la principal causa de que los delincuentes continúen 
en las calles de la ciudad, a decir del Procurador Arsenio Durán, es necesario presentar una denuncia; sin 
embargo, la defensoría de Derechos Humanos del estado asegura que la falta de acción por parte de las 
autoridades es un factor común en el país. De acuerdo con el procurador general de Justicia del estado, 
Arsenio Durán Becerra, son muchos los estudios necesarios y los factores que intervienen para determinar la 
impunidad en el estado. Uno de los problemas ocasionados por la impunidad es el alto grado de ignorancia 
hacia la víctima que existe en agencias del MP, lo cual ocasiona largos tiempos de espera así como malos 
tratos. (El Universal Querétaro 9-A) 
 
FESTEJAN 100 AÑOS DEL EJÉRCITO MEXICANO 
El Ejército Nacional celebra este año su 100 aniversario, por ello se llevó a cabo el “Magno Concierto de Gala 
Centenario del Ejército Mexicano”. El evento se realizó por la noche, con más de 100 invitados, entre los que 
se encontraba Ángel Prior Valencia, comandante de la XVII Zona Militar; Jorge López Portillo Tostado, 
Secretario de Gobierno, entre otros. En imagen, Adolfo Vega Montoto y Laura Corvera. (Plaza de Armas 1 y 
1-La Rosa) 
 
LIBRE EL PÁRROCO “MANO LARGA” 
A decir del Procurador General de Justicia, Arsenio Durán Becerra, el párroco acusad por el delito de abusos 
deshonestos ya pagó su fianza el pasado jueves por la tarde, por lo que se encuentra en estos momentos en 
libertad provisional bajo caución; es así que se tiene hasta el día de hoy por parte del juzgador para 
determinar si existen elementos o no para dictaminar un auto de formal procesamiento. (Diario de 
Querétaro 10-A, Noticias 1-A y 6-A -dos notas- y El Universal Querétaro 5-A. Con declaración de Carlos 
Septién Olivares acerca que el inculpado se reservó el derecho a declarar en Plaza de Armas 1 y 3) 
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PODER LEGISLATIVO 

 
RECIBE BRAULIO AL PRESIDENTE 
El presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola, acompañó al 

Gobernador José Calzada Rovirosa a la recepción del Presidente de México, Enrique Peña Nieto, lo anterior 

en el marco del XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano. En este escenario, Braulio Guerra Urbiola, le 

expresó al Primer Mandatario de la nación la disposición, acuerdos y madurez política de los diputados de 

Querétaro, lo anterior en el trabajo frente a los retos que el país tiene por delante. (Plaza de Armas 4 y a.m. 
5-A) 

 
 
PROHIBIRÁN ANIMALES EN LOS CIRCOS 
El diputado verde ecologista Yairo Marina Alcocer, presentó en Oficialía de Partes de la LVII Legislatura de 

Querétaro la Iniciativa de Ley que reforma diversas disposiciones de la Ley de Protección Animal en el 

Estado de Querétaro y específicamente prohíbe la utilización de animales en los espectáculos circenses. 

(Diario de Querétaro 1-A y Noticias 2-A, Plaza de Armas 12 y a.m. 5-A) 

 
QUERÉTARO, SEDE DE FORO SOBRE REFORMA A TELECOMUNICACIONES 
Lo anterior se llevará a cabo el próximo 2 de diciembre en la Casa Mota, y fue organizado por la diputada 

federal, Raquel Jiménez Cerrillo, y el diputado local, Apolinar Casillas Gutiérrez, quienes exhortaron a la 

ciudadanía a participar en él. (El Universal Querétaro 7-A y a.m. 5-A) 

 
INADMISIBLE” ESPIAR, REITERA ANAYA A EU 
El presidente del Congreso de la Unión, Ricardo Anaya, aseguró ante congresistas de Estados Unidos que 

México quiere cooperación, jamás imposición de parte del vecino del norte, ni jamás ser supervisados ni 

mucho menos vigilados. Al emitir su discurso en la inauguración de los trabajos de la LI Reunión 

Interparlamentaria entre ambas naciones, y ante el propio Wayne y Eduardo Medina Mora, embajador de 

México en Estados Unidos, Anaya Cortés pidió a los congresistas norteamericanos aprobar la reforma 

migratoria que se debate en su país. (Noticias 9-A, Plaza de Armas 1 y 3-México y El Universal Querétaro 

4-A) 

 
PIDEN LEY GENERAL PARA PROTEGER A NIÑOS 
Diputados pidieron homologar las legislaciones federales y estatales e impulsar una ley general para 

garantizar los derechos de los menores, al fijar la posición de sus fracciones por el Día Internacional del 

Niño, que se conmemoró el pasado 20 de noviembre. El diputado por Querétaro a nivel federal, Ricardo 

Astudillo Suárez, del PVEM, indicó que los niños son el reflejo de la sociedad mexicana, por lo que si se les 

protege y atiende “con buenas legislaciones”, a mediano y largo plazos, se verán resultados en el tejido social. 

(El Universal Querétaro 4-A) 

 
“DIEZMOS” EN EL CONGRESO, GRAN MENTIRA: L. A. VILLAREAL 
De visita en la ciudad de Querétaro, el coordinador de los diputados federales del PAN, Luis Alberto Villareal 

García, aseveró que las acusaciones por el supuesto cobro de “diezmos” a alcaldes son una “gran mentira, 

gran montaje y gran show”, y dijo que hay otros temas más serios en los que hay que concentrarse. (Noticias 

7-A) 
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RECHAZA RJ SOBORNOS EN EL CONGRESO 
Tras la aprobación de una partida de 5 mil millones de pesos en la Cámara de Diputados para uso 
discrecional de los legisladores, lo que generó fuertes señalamientos de presidentes municipales sobre actos 
de corrupción, sobornos y presiones de los diputados federales para conseguirles más presupuesto, la 
diputada del PAN, Raquel Jiménez  Cerrillo señaló que esta acusación se hizo de manera anónima y sin 
fundamento. (Noticias 2-A) 
 
REPARTEN RECURSOS 
La legisladora federal de Acción Nacional, Raquel Jiménez Cerrillo, informó que los 5 mil millones de pesos 
que la federación etiquetó para la generación de infraestructura en los estados, serán destinados para los 
municipios de menores ingresos en la entidad como Corregidora, Tolimán y Huimilpan, aunque antes de 
aprobarse las obras, cada ayuntamiento debe presentar un proyecto para acceder a la bolsa. En su momento, 
el presidente del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas, exhortó a los diputados federales queretanos, a que los 
10 millones de pesos que le corresponden a cada uno, sean destinados para infraestructura en los 
municipios que cada uno representa. (a.m. 4-A) 
 

MUNICIPIOS 

 

GOBIERNAN MUJERES EN 173 MUNICIPIOS 
En México, hay 173 alcaldesas, 7% del total que gobiernan tan sólo a 12.7% de los mexicanos en municipios, 
la mayoría, de menos de 50 mil habitantes.  Entre diversas alcaldesas a nivel nacional, encontramos el caso 
del ayuntamiento de Huimilpan, María García Pérez, quien gobierna para 35 mil 554 habitantes, 2% de la 
población queretana, y son mayormente mujeres que se han quedado al frente de sus hogares, tras la 
migración de sus parejas a Estados Unidos. En un caso similar está la alcaldesa de Pedro Escobedo, María de 
los Ángeles Tiscareño, quien gobierna para 63 mil 966 habitantes. Al tenor de las cifras, la participación 
política de la mujer en el país “presenta avances pero dista de la paridad”, según un estudio elaborado con 
motivo del 60 aniversario del sufragio femenino en México por ONU Mujeres, el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo e IDEA Internacional. (a.m. 1-A y 4-G) 
 
EXHORTA RLV A “MOVER A MÉXICO” 
Con motivo de la visita del presidente de la República, Enrique Peña Nieto a Querétaro, donde entregó el 
“Premio Nacional de Exportación” a 10 empresas localizadas en diversos estados del país, el alcalde 
capitalino Roberto Loyola Vera, exhortó a la población a asumir cada quien desde su trinchera la 
responsabilidad que le corresponde para “mover a México”. (Diario de Querétaro 4-A) 
 
TORNEO DE GOLF “POR TI MICHELLE” DE AMANC 
El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, encabezó el 11º torneo de Golf “Por ti Michelle” 
de la AMANC. Durante este evento celebrado en el Club Campestre de Querétaro, el edil capitalino reconoció 
la expresión de solidaridad que demuestran mujeres y hombres de la AMANC, al reunirse para ayudar a 
niños que están en condición de dificultad. Por su parte, la presidenta de AMANC Querétaro, Sandra de Anda 
Muñoz, dio a conocer que este organismo logró recaudar alrededor de 290 mil pesos en el 11 Torneo de Golf 
“Por ti Michelle”. (Diario de Querétaro 4-A, Noticias 1-A y Plaza de Armas 6-Ráfagas) 
 
REVISARÁN MALOS CONSTRUCTORES: LOYOLA VERA 
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El presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, afirmó: “La autoridad municipal aplicará la 
reglamentación pertinente siempre salvaguardando el interés de los ciudadanos”, esto con relación a las 
afectaciones estructurales que registran 48 viviendas en dos privadas de la colonia Lomas de San Ángel. El 
alcalde dio a conocer que giró indicaciones tanto al secretario de Desarrollo Sustentable, Ramón Abonce 
como al director de la Unidad municipal de Protección Civil, Amadeo Lugo Pérez, para que estén al pendiente 
de este asunto, “ahí debe de haber contratos que deben de cumplimentarse, fianzas, procesos constructivos 
sujetos a la normatividad que deben de cumplimentarse”. (Diario de Querétaro 4-A y Plaza de Armas 13) 
 
DAÑA HUNDIMIENTO 56 CASAS 
Al parecer un hundimiento en la superficie provocó afectaciones en la infraestructura de vivienda de la 
Colonia Lomas de San Ángel ubicada en la delegación Félix Osores, en el municipio de Querétaro, por lo cual, 
la empresa desarrolladora de éstas podría pagar la renta de las viviendas en tanto se realizan las 
composturas de las mismas. El delegado estatal del INFONAVIT, Enrique González, informó que el 
desarrollador de viviendas está en la disposición de atender la situación, a pesar de que refiere que los daños 
no tienen que ver con aspectos técnicos de la construcción. Se sabe que de un total de 151 viviendas, 56 
tienen un daño en infraestructura según lo informado por los ciudadanos. (Plaza de Armas 13) 
 
CUMPLE UN AÑO “ENTRE MUJERES” 
La presidenta del Sistema municipal DIF de Querétaro, Lucy Huber de Loyola, dio a conocer que 85 mil 
personas han asistido a las jornadas del programa “Entre Mujeres” y de ellas, alrededor de 42 mil han 
recibido algún servicio; esto durante la celebración del 1er Aniversario del Programa “Entre Mujeres” en la 
colonia Loma Bonita. Por su parte, el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, refirió que 
esta jornada especialmente diseñada para mujeres ha dado excelentes resultados. (Diario de Querétaro 3-A 
y Plaza de Armas 9. Sin mención de Roberto Loyola en Noticias 6-A) 
 
CAMBIARÁN EN EL CH MIL 300 LUMINARIAS 
Con inversión de 12 millones de pesos, el municipio de Querétaro arrancó el programa de cambio de 
luminarias en el Centro Histórico, informó el alcalde Roberto Loyola Vera, quien explicó que serán un total 
de mil 300 luminarias las que se estarán intercambiando por otras de mayor tecnología, que permitirán a la 
administración generarse ahorros en gastos de energía eléctrica así como tener mayor alumbrado público en 
las calles. (Plaza de Armas 9 y El Universal Querétaro 6-A) 
 
CAPITAL CUENTA CON MIL 194 MDP PROPIOS 
El secretario de Planeación y Finanzas del municipio de Querétaro, José Antonio Ávila Arvizu, dio a conocer 
que de los 3 mil 200 millones de pesos con los que se estima cerrar el año, aproximadamente mil 194 
millones han sido recursos propios del municipio de Querétaro. Resaltó que la federación siempre ha 
premiado la eficiencia y la eficacia en el cobro de las contribuciones de los municipios. (El Universal 
Querétaro 6-A) 
 
TRABAJA MUNICIPIO EN “BLINDAR” ANTEA 
Por medio de un acuerdo de cooperatividad, el municipio de Querétaro colabora con los miembros 
ejecutivos de la plaza Antea a fin de “establecer mayores medidas de seguridad que impidan se presentan 
más accidentes”, aseguró el secretario de Gobierno municipal, Mauricio Ortiz Proal, quien explicó que la 
documentación de este espacio comercial se encuentra en orden. Por ejemplo, en el caso del menor 
accidentado, quien se precipitó del segundo piso de la plaza comercial la semana pasada luego de internarse 
en un área restringida, el secretario adujo el incidente a un mero descuido. (a.m. 7-A) 
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LLEVARÁN ELECTRIFICACIÓN A EPIGENIO (SIC) GONZÁLEZ 
Con una inversión de 20 millones de pesos, la SEDESOL, los Poderes Ejecutivos y capital de Querétaro, 

llevarán servicios básicos como electrificación, agua potable y drenaje a colonias de bajos recursos en la 

delegación Epigmenio González, resultando más de 7 mil personas beneficiadas. Lo anterior fue anunciado 

por el delegado de la SEDESOL en el estado de Querétaro, Manuel Pozo Cabrera, quien recientemente a 

través de la “Cruzada Nacional contra el Hambre” ha recorrido con su equipo de trabajo, las colonias Lomas 

del Tepeyac, El Granjenal del Silencio, El Salitre, Buenos Aires, El Oasis, 5 Halcones y Rancho Quemado, entre 

otras. (a.m. 4-A) 

 

FOTO NOTA “ENTRE TRABES Y POLINES, CIUDADANÍA EN RIESGO” 
Colonos del Centro Histórico han denunciado que una barda de 3 metros de alto por 10 de largo está a punto 

de derrumbarse y es sostenida por tan solo unas cuantas varas de madera. Este caso se suma a las otras 24 

casas ubicadas en el corazón capitalino que se encuentran en riesgo de sufrir alguna contingencia por las 

condiciones climatológicas adversas que azotan la entidad en estos días. (a.m. 6-A) 

 
PUMAS ASESINOS EN LA SIERRA 
Carlos Rivas Monroy, habitante y productor de la localidad arroyosequense de El Tepozán, hizo pública la 

denuncia de que 5 pumas, ya avistados, han matado a algunos de sus becerros, además de que en la misma 

localidad ya han matado a otros animales. Acudieron al lugar elementos de Seguridad Pública para tomar 

fotografías y videos de osamentas animales dejadas como rastro de este depredador felino, además 

registraron declaraciones de habitantes. Los felinos han afectado, principalmente, a 5 familias con el 

asesinato de ganado y mascotas. (Diario de Querétaro 1-A) 

 
INYECTARÁN A PROYECTO DEL CAM 3 MDP 
Este año la presidencia municipal de Corregidora, invertirá cerca de 3 millones de pesos para la 

remodelación de la Universidad Infantil, esto de acuerdo con el alcalde, Antonio Zapata Guerreo, quien 

explicó que este proyecto se comenzó a construir pero nunca fue finalizado en las instalaciones del CAM; 

momentos antes de dictar su segunda conferencia dentro del foro organizado por la UNESCO sobre 

transparencia y rendición de cuentas en la ciudad de Panamá. (Plaza de Armas 14) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PIDEN EXPORTADORES DEJAR DE LADO POLÍTICAS PARTIDISTAS 
La comunidad exportadora del país pidió al poder Ejecutivo y legislativo hace a un lado tendencias 

partidistas a fin de lograr políticas públicas acordes a las necesidades nacionales y al mismo tiempo poder 

enfrentar los desafíos que plantea el mercado mundial.  El presidente nacional del Consejo Mexicano de 

Comercio Exterior, Valentín Diez Morodo, dijo que si bien se han atendido temas que por largo tiempo 

permanecieron estáticos, requerimos de un mayor avance como es el caso concreto de la reforma política.  

 

Durante la ceremonia de entrega del Premio Nacional de Exportación, encabezado por el Presidente de la 

República, Enrique Peña Nieto a empresas en 10 diferentes categorías, además de la presea al ITESM campus 

Chihuahua, ganadora del Cuarto Maratón Nacional de Conocimientos en Comercio Exterior y Logística, Diez 

Morodo reconoció los primeros 12 meses de gestión del mandatario federal. (Diario de Querétaro 7-A y 
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Noticias 5-A. Con imagen del Gobernador, en Plaza de Armas 4 y a.m. 2-A. El Gobernador José Calzada 

reconoció a los ganadores del Premio Nacional de Exportación, en Plaza de Armas 5) 

 
DESTINARÁ COPARMEX 130 MDP PARA AGUINALDOS 
Así lo dio a conocer el presidente de dicho organismo empresarial, Mauricio Kuri González, durante el XX 

Congreso del Comercio Exterior Mexicano. Además, Kuri aclaró que aunque el fin de año es una buena 

temporada, este 2013 el sector cerrará con un crecimiento económico por debajo de lo esperado, sin poderse 

lograr las expectativas de crecimiento del 5 al 6 por ciento. (Plaza de Armas 8) 

 
CONTRIBUIRÁ CMIC A LIBRAMIENTO 
Constructores locales afiliados a la CMIC participarán en el desarrollo del Libramiento Pamillas-Apaseo El 

Grande, a través de subcontratos que se establecerán con la empresa ICA, la cual cuenta con la licitación de la 

obra, así lo informó el presidente de la CMIC; Alejandro Cabrera Sigler. Por otro lado, constructores de la 

CMIC obtuvieron las primeras dos licitaciones para los trabajos de la ampliación de Prolongación 

Constituyentes, una de ellas equivale a 12 millones de pesos y la segunda tiene un valor de 40 millones de 

pesos. (Plaza de Armas 13 y El Universal Querétaro 6-A) 

 
DISTINGUEN 4 “TESOROS MEXICANOS” EN LA CAPITAL 
El nivel de excelencia con el que cuentan dos restaurantes (1810 y Fin de Siglo) y dos hoteles Boutique 

(Doña Urraca y La Casona de la República) queretanos fueron premiados con el distintivo Tesoros de México, 

que otorga la Secretaría de Turismo federal por la calidad en el servicio y comida, además de contar con un 

proyecto arquitectónico.  Dicho distintivo fue entregado por el director General de Promoción Turística del 

gobierno federal, Noé Martín Vázquez, quien explico que con este reconocimiento Querétaro forma parte de 

las 11 entidades con establecimiento considerados Tesoros Mexicanos. (a.m. 6-A) 

 
INDUSTRIALES “PRENDEN FOCOS” 
Bajan industriales la expectativa de crecimiento para el estado de Querétaro a 2.2% y aseguran que por lo 

menos 8 de los 11 meses resultan perdidos. El presidente de la CANACINTRA, Jesús Calderón Calderón, dijo 

que esta baja en la proyección de crecimiento sin duda “prende los focos”. (Diario de Querétaro 11-A) 

 
BOOM INDUSTRIAL ELEVA POBLACIÓN DE ORIGEN NIPÓN 
De acuerdo con el ministro de la embajada de Japón en México, Hiroshi Yamauchi, más de 3 mil japoneses 

habitan actualmente en la región de Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes, derivado de la presencia de 

100 empresas de dicho país. Asimismo, aseguró que hoy en día esta zona concentra más japoneses que el 

Distrito Federal. Lo anterior en el encuentro México-Japón, 40 años de cooperación, realizado en la UTSJR. 

Destacó a Querétaro como uno de los estados donde el sector automotriz registra un crecimiento 

permanente con la llegada de inversiones de dicho país. (El Universal Querétaro 1-A y 8-A) 

 
COMERCIO PRONOSTICA BUEN CIERRE DE AÑO 
El presidente de la CANACOPE, Eduardo Chávez Hidalgo, informó que en esta temporada decembrina, se 

estima la generación de alrededor de mil 500 plazas temporales. Además, pronostica un buen cierre de año, 

particularmente del 13 de diciembre al 8 de enero de 2014. (Diario de Querétaro 5-A) 

 
NO HAY CRÉDITOS BLANDOS DENUNCIA LA COPARMEX 
El presidente de la COPARMEX, Mauricio Kuri González, lamentó que no existan oportunidades en el 

mercado para acceder a créditos blancos o fáciles para los micros y pequeños empresarios. Además de la 
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carencia de estos, dijo, en la actualidad se le presta a la persona y no al proyecto. Consideró que es necesario 

seguir impulsando las ferias de proveedores para tratar de que los micros y pequeños empresarios puedan 

participar en el intercambio comercial con otros países. (Diario de Querétaro 8-A) 

 
CONDECORARÁN CON EL PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS A HUGO GUTIÉRREZ VEGA 
Hugo Gutiérrez Vega será condecorado con el Premio Nacional de Ciencias y Artes 2013 en el campo de 

lingüística y literatura, así lo dio a conocer la SEP. El consejo de premiación estuvo conformado por Emilio 

Chuayffet Chemor, Secretario de Educación Pública, quien preside el mismo; Rafael Tovar y de Teresa, titular 

del CONACULTA, además de diversas universidades y dependencias. (Diario de Querétaro 10-A, Noticias 

3-A y a.m. 6-A) 

 
FOTO NOTA “PREMIO “HUGO GUTIÉRREZ VEGA” 
El Obispo de Saltillo, Raúl Vera López, recibió el Premio Internacional “Hugo Gutiérrez Vega” que otorga la 

UAQ, por su labor social a favor de las familias de los desaparecidos y la violencia desatada por la guerra 

contra el narcotráfico. En imagen Fernando de la Isla. (Diario de Querétaro 1-A y 3-A, Noticias 3-A y El 
Universal Querétaro 10-A. Sin imagen de Fernando de la Isla en Plaza de Armas 3) 

 
QUE EL ESTADO INFORME: R. VERA 
Los gobernantes no deben ocultar la verdad de lo que pasa en los estados que encabezan, es muy delicado el 

ocultamiento de la verdad que es el principal factor para garantizar la vida a los ciudadanos, afirmó ayer el 

Obispo de Saltillo, José Raúl Vera López, galardonado ayer con el Premio “Hugo Gutiérrez Vega”. En imagen 

Fernando de la Isla. (Noticias 1-A y 3-A) 

 
INJUSTICIA E IMPUNIDAD, LAS MOTIVACIONES DE JOSÉ RAÚL VERA LÓPEZ 
Las desapariciones forzadas son tema para el Obispo de Coahuila, José Raúl Vera López, quien recibe el 

premio Hugo Gutiérrez Vega. Con la firma convicción de ser promotor del a poyo a personas que padecen las 

desapariciones forzadas -situación que aquejan a los queretanos-, de quienes viven en pobreza, de quienes 

sufren los estragos de la migración. (a.m. 6-A) 

 
INICIAN FESTEJOS POR ANIVERSARIO DE LA UAQ (SIC) 
El rector de la UNAQ, Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez, acompañado del cuerpo directivo presidió, junto 

con los más de 850 estudiantes, el arranque de los festejos del Sexto Aniversario de la Institución.  Al día de 

hoy, la Universidad, como en su momento lo dijo el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa: “Es un eje 

estratégico para la atracción de inversión al Estado”. (Noticias 6-San Juan) 

 
CERRARÁ TEC MILENIO DE SAN JUAN EN 2015 
El campus San Juan del Río de la Universidad Tec Milenio cerrará sus puertas definitivamente en el 2015, 

informó la coordinadora de este plantel, Claudia Elena Arenas Liceaga, quien dijo que las instalaciones se 

desmantelarán para que el mobiliario sea utilizado en otros campus, mientras que el terreno se entregará al 

Gobierno del Estado. (Plaza de Armas 11) 

 
INDISPENSABLE EVITAR LA DESERCIÓN ESCOLAR 
Para combatir la violencia y la delincuencia es indispensable evitar la deserción escolar de niñas y niños, 

pues sólo así podrán ser alejados de ese ambiente, afirmó el subsecretario de Prevención y Participación 

Ciudadana de la secretaría de Gobernación, Roberto Campa Cifrián, quien agregó que por ello el Gobierno de 

la República tiene como eje prioritario la atención de los jóvenes, quienes están en el centro de la crisis de la 
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violencia que ha padecido México en los últimos años.  Al encabezar junto con la directora del Sistema 

Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Laura Vargas Carrillo, la entrega de lentes a 

estudiantes de primaria de los estados de Puebla, Querétaro e Hidalgo, el funcionario señaló que esta 

iniciativa tiene el propósito de disminuir la deserción escolar, como método preventivo ante la violencia. 

(Diario de Querétaro 7-B) 

 
‘ME COSTÓ MUCHO TRABAJO LLEGAR’ 
Por una “microdécima” logró colarse entre los alumnos galardonados por la SEP, por terminar la educación 

primaria en Veracruz con los mejores promedios. Yair fue uno de los 160 menores veracruzanos que ayer 

fueron premiados por el secretario Emilio Chuayffet. La Institución para la Superación Ciudadana otorgó a 

los niños un viaje en el que recorrerán la “Ruta de la Insurgencia”, que incluye ciudades donde se gestó la 

lucha por la Independencia de México, como Querétaro y Dolores Hidalgo, además de San Miguel de Allende 

y Guanajuato. (a.m. 3-Reforma) 

 
BUSCA LA SAGARPA ERRADICAR EL ASISTENCIALISMO EN EL CAMPO 
El delegado de la SAGARPA, Gustavo Nieto Chávez, afirmó que para modernizar al campo mexicano, de modo 

que contribuya de manera relevante a la riqueza que genera el país, la SAGARPA aplica programas 

estructurales para sustituir el asistencialismo por una visión más completa y práctica del sector. Dijo que 

desde el Gobierno Federal y en coordinación con los gobiernos estatales, municipales y con la Iniciativa 

Privada, está en marcha una política agroalimentaria nacional. (Plaza de Armas 8) 

 

CONAFOR PREVIENE INCENDIOS FORESTALES 
El gerente estatal de la CONAFOR, José Aguilar Peña, informó que esta dependencia imparte cursos de 

capacitación en diversos municipios, en los que participan las Unidades de Protección Civil, Secretaría de 

Desarrollo Agropecuario y cuerpos de bomberos con el objetivo de prevenir incendios forestales durante la 

temporada invernal.  Asimismo dijo que en días próximos se llevará a cabo también la organización y 

capacitación de brigadas rurales, que se ubicarían en los municipios con mayor incidencia de incendios. 

(Diario de Querétaro 4-A) 

 
AUMENTAN SOLICITUDES DE INFORMACIÓN EN CEIG 
El titular de la CEIG, Javier Rascado Pérez, informó que además de que las solicitudes de información se 

incrementaron en este 2013 en un 11%, las revisiones por la omisión de información también crecieron en 

un 25%, siendo el Poder Ejecutivo y el municipio de Querétaro los sujetos obligados con mayor solicitud 

para ambos casos. (a.m. 5-A) 

 
MADRES EXIGEN JUSTICIA PARA DESAPARECIDOS 
Con la esperanza de encontrar a hijos, hermanos, padres o esposos la Caravana de las Madres Centro 

Americanas en Busca de sus Hijos Desaparecidos en su Tránsito por México Estados Unidos partirá el 2 de 

diciembre de El Ceibo –una comunidad en la frontera de Guatemala y Tabasco- para arribar a Querétaro el 5 

de diciembre en su trayecto hasta Jalisco. Las mujeres en busca de sus seres queridos llegaran al municipio 

de Tequisquiapan, quienes permanecerán en el estado durante los días 5 y 6 de diciembre, informó una de 

las coordinadoras de esta caravana en Querétaro Fabiola Mancilla. (a.m. 6-A) 

 

SÓLO SE DENUNCIA 12.2% DE DELITOS EN EL PAÍS, REVELA INEGI 
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Hoy se conmemora el día mundial  contra la impunidad, y de acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2013 del INEGI en 2012 sólo se denunció 12.2% de los 
delitos en el país. (El Universal Querétaro 9-A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 

 
EDITORIAL “PRIORIDADES” 
Querétaro, entidad que se identifica como el ejemplo más acabado de una adecuada y exitosa operación del 
TLCAN, fue sede del XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano, donde con la participación colectiva se dio 
paso al desarrollo de propuestas e iniciativas en materia de políticas de comercio exterior, para seguir 
avanzando en el posicionamiento de México en el mundo global.  Llegar a una formulación en ese sentido es 
posible porque se alienta el desarrollo de planteamiento unitarios, que pongan por encima de las diferencias 
las grandes alternativas de México, como lo propuso el Gobernador José Calzada Rovirosa. (Noticias 11-A) 
 
 
EDITORIAL  “META”  
Con una propuesta definida en materia de comercio exterior, que incluye cinco estrategias generales para 
lograr un fuerte posicionamiento del país, el Presidente Enrique Peña Nieto sumó la visión pública a las 
propuestas que aportaron los empresarios y sus agrupaciones, atendiendo a los grandes desafíos de nuestro 
tiempo.  La propuesta que se maneja en comercio exterior recoge los grandes cambios que han venido 
operando en la geografía económica, con un reordenamiento que ha obligado a revisar el marco económico, 
político y social. Estamos en el camino, y sin duda Querétaro es ejemplo. (Noticias 11-A) 
 
EL EDIL CON ENRIQUE PEÑA NIETO 
Durante la visita del Presidente de México, Enrique Peña Nieto a Querétaro en ocasión del XX Congreso del 
Comercio Exterior Mexicano, el Presidente Municipal, Roberto Loyola Vera, tuvo la oportunidad de saludar al 
primer Mandatario en el país. En imagen el Gobernador José Calzada. (Noticias 4-A y Plaza de Armas 1) 
 
FOTO-NOTA “COMUNICADORES” 
AL concluir el Congreso, Enrique Peña Nieto se tomó la foto con los comunicadores que asistieron al QCC. En 
la foto Sergio Arturo Venegas, José Luis Rodríguez, Jacqueline Caballero y Miguel Ángel Álvarez. Al centro el 
Mandatario y atrás de él, Jaime Robledo. Con motivo del Congreso, las principales empresas de radio 
transmitieron durante dos días todo lo relacionado con el Comercio Exterior Mexicano. (Plaza de Armas 1) 
 
FORTALECEN EXPORTACIÓN 
Con el propósito de apuntalar al sector exportador mexicano, en aras de innovación, competitividad, 
financiamiento, así como su integración a los flujos comerciales de las diferentes regiones del mundo, se 
llevó a cabo la firma de convenio para mejorar los procesos del ecosistema exportador. Los organismos que 
signaron acuerdos son: el COMCE y el IMCO; entre el COMCE y el Bancomext; así como esta última entidad 
gubernamental y el fideicomiso exportador PROMEXICO. (a.m. 2-A) 
 
UN AÑO EN CONTACTO CON LA GENTE 
 Por Miguel Reyes Razo  
Presenta una crónica de la visita del Presidente Enrique Peña Nieto.  
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Apunta: “José Calzada Rovirosa produce intensa emoción cuando sacude: ‘No es justo que el mundo nos vea 
con interés y administración… Mientras que nosotros nos empeñamos en empequeñecernos; menguarnos, 
disminuirnos, Reconozcamos nuestra grandeza. Aquí está la prueba. ‘Querétaro –se ufana el joven 
Gobernador que creció cuando su padre lo era- es tierra de paz, progreso, prosperidad, estudio. Se invierte. 
Se alcanzan índices de crecimiento más que razonables en días de crisis’”. (Diario de Querétaro 9-A) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera  
Destaca que un día después del anuncio del crecimiento del PIB del país, el Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, estuvo en Querétaro para reunirse con empresarios exportadores. Las cifras son difíciles 
de interpretar. Y es que también el INEGI insiste en que hay una desaceleración económica, aunque el mismo 
instituto reconoce que no hubo un segundo trimestre consecutivo negativo. Por eso fue buen día para que el 
Presidente de México viniera a Querétaro que es una entidad con alta presencia de exportadores y desde 
aquí reconoció que el país tiene todo para consolidarse como una potencia exportadora a nivel global. Las 
cifras y los pronósticos son alentadores hacia finales de año, dicen los economistas que esperan que este sea 
el inicio de un repunte en la economía mexicana y se pueda nuevamente volver a proyectar un crecimiento y 
no como ha sucedido en los últimos reportes en donde las expectativas cada vez se recortaban más. Lo más 
importante que tendrán que hacer políticos y economistas para el año entrante y los subsecuentes es que 
todas estas cifras alentadoras se reflejen de manera real en las finanzas de los hogares mexicanos porque si 
no es así de poco sirve tanta alta expectativa y buen ánimo. Adán Olvera destaca que se le vino el tiempo al 
proyecto de la "Fábrica de las Ideas" y pronto se tendrán que estar presentando los resultados de las "Ideas" 
registradas. Ya veremos qué resulta de la importante iniciativa que arrancó hace medio año. (Diario de 
Querétaro 1-A) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Comenta que durante la visita del Presidente Enrique Peña Nieto, le fue bien al Gobernador José Calzada. 
Elogios y reconocimientos a su buen gobierno fue la tónica. A otros no les fue tan bien. Por ejemplo, el 
delegado de Agricultura, Gustavo Nieto, llegó tarde a la clausura y el Estado Mayor le negó el acceso hasta 
que concluyera el discurso del Presidente. No se esperó. (Plaza de Armas 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón  
Apunta: “Bien Pepe, le dijo el Presidente Enrique Peña Nieto al Gobernador José Calzada, luego de su 
intervención en el XX Congreso del Comercio Exterior Mexicano, celebrado en el QCC, con la participación de 
los principales empresarios encabezados por Valentín Diez Morodo”. En el Congreso, el Gobernador estuvo 
acompañado del presidente municipal Roberto Loyola y los jefes de los poderes Legislativo y Judicial, 
diputado Braulio Guerra y Carlos Septién, sin pasar inadvertida la presencia del dirigente estatal del PRI, 
Tonatiuh Salinas. Sergio Arturo Venegas Alarcón destaca Gobierno del Estado, que bajo la coordinación del 
cronista Andrés Garrido del Toral, con la participación de historiadores, novelistas, cuentistas y hasta 
periodistas, recuperará a 200 queretanos populares en la edición “Querétaro en el Siglo XX, Personajes de la 
Vida Cotidiana”, a presentarse el 3 de diciembre próximo. Sergio Arturo Venegas Alarcón asegura que para 
Querétaro y México fue una gran noticia la inauguración del Hospital Infantil Teletón de Oncología, que a 
partir del 12 de diciembre recibirá su primera niña o niño con cáncer. Éste logro será uno de los que 
marcarán el sexenio de José Calzada. Sergio Arturo Venegas Alarcón destaca que el alcalde capitalino, 
Roberto Loyola Vera, entregó en la Colonia El Rocío su obra 501, con lo que mantiene su dinámica de atender 
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y trabajar por las zonas urbanas y rurales con demandas sentidas, aunque no resulten espectaculares. Sergio 

Arturo Venegas Alarcón destaca que el diputado Braulio Guerra en su primer informe dijo levantar la mano 

por Querétaro, sin que todavía se sepa bien a bien si por la candidatura al Gobierno Estatal o a la alcaldía. Por 

otro lado, informa que Alfredo Botello Montes sería primer consejero panista vitalicio, en caso de ser 

reelecto en la próxima asamblea del PAN, a celebrarse e el 2014. Eso ocurre cuando los militantes cumplen 

20 años consecutivos de ser reelectos consejeros nacionales. Además, asegura que a los panichistas –que no 

a los panistas en general- les preocupa el espectacular desempeño de Ricardo Anaya como presidente de la 

Cámara de Diputados en San Lázaro. Se perfila como candidato del PAN al Gobierno de Querétaro, en la 

medida en que se desinfla el senador Francisco Domínguez. Y es que no hay punto de comparación.  Por 

último dedica un futurista Jaque Mate a Braulio Guerra, quien invitó a un informe que terminó en 

autodestape. (Plaza de Armas 2) 

 

ASTERISCOS 

Asistentes a la entrega del Premio Nacional de Exportación, que se desarrolló en el QCC, afirmaron que antes 

de ingresar al recinto, personal de seguridad de la presidencia de la República revisaba las carpetas y hojas 

que portaban. Si encontraban una hoja sin usar y que, por ende, se pudiera usar para escribir y mostrar un 

mensaje o una consigna durante la premiación, era de inmediato confiscada y arrojada al bote de la basura.  

Durante su estancia en la ciudad de Querétaro, el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, envió 

varios mensajes vía tuiter. En uno de ellos afirma que “México se está transformando en una economía más 

dinámica y tiene todo para consolidarse como una potencia exportadora a nivel global”. En otro de sus 

mensajes, refiere que fue en la capital queretana en donde dio a conocer las 5 estrategias del gobierno 

federal para fortalecer el comercio exterior. Hugo Gutiérrez Vega, obtuvo el galardón el Premio de Ciencias y 

Artes 2013, en el área de Lingüística Literatura. Unos días después de que pasara por la capital queretana 

uno de los circos de los hermanos Atayde, y de que se realizaran protestas por el maltrato que causa a los 

animales en cautiverio, reaccionó el diputado del PVEM, Yairo Marina.  Presentó una iniciativa de ley para 

proteger animales exóticos y evitar la crueldad hacia ellos. Dicho en otros términos, propone prohibir que en 

la entidad se presenten circos con animales.  Activos los legisladores panistas recibieron grupos de 

estudiantes en las cámaras federales. Por ejemplo, el Senador Francisco Domínguez, tuvo un encuentro con 

estudiantes, mientras que el diputado Marcos Aguilar, después de acudir a la inauguración del Hospital 

Oncológico Teletón, recibió a estudiantes de la UAQ. La pregunta es ¿Qué pasa con los plurinominales que 

desde la legislatura anterior no reciben visitas?. Mañana estará en Querétaro Andrés Manuel López Obrador, 

encabezando la asamblea estatal de MORENA que se realiza en el Jardín Guerrero. MORENA será partido 

político y competirá en los comicios de 2015.  (a.m. 4-A) 

 

BAJO RESERVA 

Este viernes, la UAQ otorgó el Premio Internacional a las Artes y las Humanidades “Hugo Gutiérrez Vega”, en 

su cuarta edición, al obispo mexicano José Raúl Vera López, por sus contribuciones al desarrollo de las artes 

y las humanidades en el ámbito regional, nacional e internacional. Su trabajo ha permitido que instancias 

nacionales e internacionales observen lo que sucede en México y Centroamérica con respecto a los 

inmigrantes, pues la labor del obispo no se concreta en una diócesis. Vivió en San Cristóbal de Las Casas, 

Chiapas, para trabajar con el finado don Samuel Ruiz, obispo diocesano. La entrega del galardón fue 

realizada por Gilberto Herrera Ruiz y el ex rector Hugo Gutiérrez Vega. El proyecto para que el Centro 

Histórico de Querétaro se convierta en una mejor zona para los peatones está a un paso de hacerse realidad. 

El diputado Diego Foyo López, uno de sus principales impulsores, ha sostenido algunas reuniones con las 

autoridades estatales y municipales para poder implementar esta modalidad. El tema es complicado, pero 

los poco habitantes que están en la zona no dejan de pedir solución al problema de ruido, estacionamiento y 
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la cantidad de bares, restaurantes y antros. Este mes podría darse una noticia importante del tema. En esta 

Casa Editorial se ha otorgado una amplia cobertura a los casos de maltrato animal. Ahora, para combatir el 

fenómeno, el diputado Yairo Marina Alcocer presentó una iniciativa para proteger a los animales exóticos 

prohibiendo la realización de espectáculos circenses e itinerantes, públicos o privados, en los cuales se 

utilicen animales vivos silvestres o exóticos, para fines de diversión y entretenimiento. Si los 25 diputados 

locales aprueben esta iniciativa, Querétaro sería el primer estado en el país en prohibir los espectáculos con 

animales exóticos, ejemplo de trato digno y respetuoso de todas las especies. En otro tema, siguen los 

informes de actividades realizados por los diputados de Querétaro. Este domingo el legislador Rosendo 

Anaya hará lo propio, en el jardín principal del municipio Amealco de Bonfil. En su calidad como presidente 

de la Comisión de Asuntos Indígenas en el Congreso, ha agradecido el apoyo de sus homólogos Alejandro 

Bocanegra y Beatriz Marmolejo, por incluir diferentes comunidades de cinco municipios, entre ellos la 

capital, al catálogo de pueblos indígenas del estado. Otra vez el presidente de la Cámara de diputados, 

Ricardo Anaya Cortés, sorprendió a más de uno con su discurso en la inauguración de la Reunión 

Interparlamentaria de México y Estados Unidos. Además de revivir el tema sobre los presuntos casos de 

espionaje (de Estados Unidos hacia México), el legislador reiteró que el Estado mexicano espera una 

respuesta por las vías diplomáticas, jamás imposición, ni ser supervisados, ni mucho menos vigilados.  “Hoy 

debemos vernos como lo que realmente somos, dos países, sí independientes pero interdependientes, dos 

países distintos pero no distantes”, afirmó el joven diputado. “Los aplausos no se hicieron esperar”.  (El 
Universal Querétaro 2-A) 

 
MEXICANOS AL “HITO” DE GUERRA VS. EL CÁNCER INFANTIL 
Por Rodrigo García Santana  

Comenta que acerca del cáncer infantil, el cual tiene mejor pronóstico que el cáncer en adultos. Al respecto, 

refiere que este jueves, en Querétaro se inauguró el Hospital Infantil Teletón de Oncología (HITO), cuya 

construcción es un esfuerzo de todos (población, gobierno federal y gobiernos locales) al coadyuvar contra 

las cifras de este terrible padecimiento. Es de gran importancia recalcar la magnitud del HITO, debido a su 

gran capacidad para albergar a los menores con este padecimiento, a los mejores doctores, enfermeras, a sus 

instalaciones de primera tecnología, pero sobre todo, “El gigante de colores” alberga ya la esperanza que 

buscan muchos mexicanos.  Por lo anterior, finaliza señalando: “Luchemos contra todo los tipos de cáncer. 

No nos van a derrotar, estemos todos “Al HITO de guerra contra el cáncer infantil””. (El Universal 
Querétaro 11-A) 

 
GENTE BONITA 
Por Nicte-Há Rico  

Comenta que resultó muy bien el Torneo de Golf número 11 “Por Ti Michelle” que organizó AMANC y al cual 

asistió el alcalde Roberto Loyola Vera para dar el primer golpe y desear a los competidores lo mejor. (Diario 
de Querétaro 16-élite) 
 

CULTURA EMPRENDEDORA 
Por Miguel Rocha  

Habla sobre la importancia de la calidad en las empresas, sus productos y procesos, y ejemplifica el tema con 

el arranque del sistema de transporte RedQ, el cual empezó a operar este último semestre del año. Indica 

que la calidad del sistema RedQ, es decir, su habilidad de satisfacer a los clientes ha sido baja si se considera 

el nivel de quejas y problemas publicados en las últimas semanas. En ese sentido cuestiona el por qué se da 

este fenómeno, por lo cual dice que investigaciones actuales han mostrado que uno de los factores más 

olvidados durante la operación de sus programas o sistema de calidad es la etapa de planeación, a la cual no 
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se le dedica el tiempo, compromiso y recursos adecuados. La realidad es que la urgencia muchas veces 

supera la prudencia y por ende la planeación es minima y enfocada a comenzar la parte operativa lo antes 

posible. En ese sentido, dice que en el caso de RedQ fue evidente que la planeación debía reunir las 

necesidades de diversas entidades como son los dueños de autobuses, conductores, Secretaría de Transporte 

y los usuarios. Sin embargo, la falta de una planeación cuidadosa y detallada trajo como consecuencia altos 

costos operativos, baja calidad del servicio e incluso un alto costo político para el gobierno municipal. 

Finaliza considerando que empresas, gobierno y público en general deben comprender que planear es 

esencial para lograr calidad; tratar de reducir o hacer más rápido esta etapa muy probablemente conlleve un 

inicio rápido, un proceso atropellado y estresante, y la posibilidad de objetivos no logrados; en otras 

palabras ocurre el caso de RedQ. (Diario de Querétaro 5-A) 

 
500 OBRAS 
Por María Alemán Muñoz-Castillo  

Comenta que esta semana se celebró la realización de 500 obras en el municipio de Querétaro. Refiere que 

Querétaro es mucho más que bulevar “Bernardo Quintana”, Avenida Constituyentes y Avenida 5 de Febrero. 

Resulta que hay muchas colonias y comunidades que durante años fueron olvidados, enfocando el desarrollo 

en ciertas zonas únicamente, dejando a Querétaro en un plano desigual. Considera que sin duda es una labor 

retadora, pero ha sido posible realizarla con quienes son los expertos en la materia. Como bien lo dice el 

presidente municipal, Roberto Loyola, nadie saber mejor aquello que hace falta o se necesita en una colonia 

que quienes tienen ahí sus hogares. Y de esta manera, involucrando y escuchando a la gente, ha sido posible 

celebrar más de 500 obras pequeñas y grandes que responden a una demanda social y a una deuda histórica 

de muchos años. (El Universal Querétaro 11-A) 

 

UNA FOTO, UNA PREGUNTA, UNA OPINIÓN 
Se presenta la foto de los arreglos a la “Regeneración” del Paseo Constituyentes. La pregunta: “¿Será 

completa la remodelación?”. La opinión es que “la avenida incluye dos municipios, los puentes que están por 

el campestre y Candiles, están muy deteriorados y es un acierto del municipio de Querétaro, iniciar con estos 

arreglos, y ya en el camino –como dicen los campesinos- “se acomodan las calabazas””. (Noticias 10-A) 

 
CARTÓN “FIANZA” 
Beto dibuja una mano, con manga negra, la cual está colocando una moneda junto a una serie de montoncitos 

de monedas, al tiempo que dice: “Ochenta y nueve mil novecientos noventa y nueve, y…”. (Noticias 11-A) 

 
CARTÓN “NO TE AYUDES COMPADRE…” 
Carbajal dibuja una casa, la cual tiene ya algunas telarañas. Frente a la fachada se observa tirado un fólder 

“Comisión de la Familia”, y en la puerta se alcanzan a ver unos dedos, al tiempo que la persona que se 

encuentra adentro dice: “Entiéndame… ¡Un error lo comete cualquiera…! … Mejor dime si ya no hay 

reporteros…”. (Plaza de Armas 6) 

 
CARTÓN “EL SARTÉN POR EL MANGO” 
Rubén dibuja a una mujer indígena simulando se la Justicia, la cual sostiene en una mano la balanza y en otra, 

la espada, la cual está atravesando un papel en el que se lee: “PGR”. (Diario de Querétaro 4-A) 
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